

Si con AMENAZAS y con FUERZA

se pretende ahogar la conciencia de hombres que tienen derecho de exponer y expresar lo que es su convicción honrada, habremos ido contra la democracia.

—RICARDO JIMENEZ

«He visto una orden que ha sido dictada para los profesores universitarios de una nación democrática como la nuestra, en la cual se les conmina para que no exterioricen sus ideas totalitarias, si llegaran a tenerlas. Y en caso de exteriorizarlas, se ve que tendrían que dejar las cátedras que desempeñan.

Para proceder así no veo cómo se ataca a los nazis por los métodos que emplean. Porque parecen ser los mismos. Y la diferencia que hay entre los demócratas y los totalitarios es precisamente el profundo respeto que nosotros tenemos por la libertad de pensamiento. Mientras que en los regímenes totalitarios la discusión está excomulgada, en los nuestros se consagra como básica la más amplia y completa libertad. Obrar de otro modo es ir contra la democracia. Y es mostrar que ella anda coja cuando para imponerse en la conciencia humana tiene que recurrir a cerrarle la boca a los que la atacan. Y eso no es admisible. No es la democracia idea que se impone a palos. A la democracia la podrán vencer sus enemigos con las armas y los tanques, pero no la pueden vencer en el terreno de la discusión. El hombre violento podrá vencer al sabio y al justo en el ring de una pelea salvaje, pero no en el campo de la ideología y del espíritu. Fuerte y vencedora es la democracia para tener que recurrir a medidas de violencia, extremos contra los cuales se levantan todos los hombres libres, los que de verdad amamos a la verdadera democracia. Y es por eso que no pueden merecer la aprobación de ningún hombre que ame la verdadera justicia y los derechos naturales con que cada ser nació a la vida, o sean su conciencia, su libre albedrío, su opinión propia y la irrestricta emisión de sus ideas, procederes que van contra la libertad. Está bien que si un funcionario, o un simple ciudadano, se levanta en tono subversivo y ataca las instituciones democráticas y republicanas le caiga el peso de la ley. Pero de eso a ponerle un candado en la boca y tratar de ponerle otro en la conciencia a un profesor universitario, que se supone ha de ser un hombre de cierta cultura y de conciencia propia, hay una gran distancia. La democracia es precisamente el estado en el cual las ideas, el libro, el periódico, la doctrina circulan libremente, no se imponen, sino que se presentan y allá los pueblos, que son en definitiva los soberanos, que acepten o rechacen las diversas ideologías.

Pero si con amenazas y con fuerza se pretende ahogar la conciencia de hombres que tienen el derecho de exponer y expresar lo que es su convicción honrada, habremos ido contra la democracia, a herirla en uno de sus más puros principios. Eso es lo que tengo que decir al ver esa conminación contra los profesores universitarios porque me causa pena que a estas horas, aun se pueda pasear por los claustros de ese establecimiento la sombra inquisitorial de una imposición. Universidad, admitámosla, pero como centro de progreso, de libertades, de verdadera y real democracia.»

NOTA SOCIAL - INTERNACIONAL



Procedente de las Termópilas ha llegado a Egipto, un tanto delicado de salud, Mr. British Leo.

Una respuesta y un emplazamiento

El señor Rector de la Universidad Nacional, Lic. don Alejandro Alvarado Quirós, en «La Tribuna» del viernes último se refiere a nuestro editorial: *A dónde va nuestra Universidad?* Es simplemente una referencia, no una respuesta concreta. Palabras y más palabras vacías, sin concepto. Por lo tanto no podemos contestarlas, desde luego que no vamos a discutir vacuamente. Nuestro pensamiento queda en pie y aun corroborado por el criterio del Lic. don Ricardo Jiménez quien en «La Tribuna» del viernes sostiene el mismo punto de vista que nosotros con respecto a la comentada circular de la Universidad.

A la afirmación del mismo Rector, en «La Prensa Libre», de que LA EPOCA es el órgano oficial del nazismo en Costa Rica, contestamos sencillamente emplazándole para que pruebe la verdad de esa afirmación gratuita, maliciosa y atrevida.

Solidaridad Continental

El jueves 24 de abril marcará día fasto en los destinos nacionales e internacionales.

Los ilustres mandatarios de Costa Rica y Panamá, Dr. Calderón Guardia y Dr. don Arnulfo Arias, animados de la más sincera buena voluntad y de justicia, dones de espíritu, que asisten también a sus pueblos, se entre vistaron, como oportunamente lo anunciamos, en el puente internacional Sixaola: conversación histórica ésta, que pondrá un sello definitivo, sello de amor, sello de sentida solidaridad continental, sobre los viejos resabios, de fronteras, entre una y otra patria.

Quedaba reservado, pues, para los ilustres presidentes citados, por los que hablaron dos pueblos que se aman, unidos en sus tradiciones más puras, en sus deseos de gloria y en su defensa contra todo lo que pueda menoscabar su honor, la gratitud de sus gobernados, y del alma misma de sus patrias, en una expresión definitiva de paz perdurable y fecunda.

Por ello, alzamos nuestros corazones.

CHISPAS

Leche.—En las casi violentas y sin casi apasionadas críticas que el amor propio y el interés personal dictaron a don Ricardo Jiménez, a propósito de la exposición ganadera de Cartago, se advierten varias apreciaciones curiosas.

Entre ellas recojo la siguiente que, a pesar de su insignificante apariencia, tiene miga: Dijo don Ricardo, poco más o menos, que las exposiciones de ganado lechero son superfluas y aun pueden ser perjudiciales, puesto que en Costa Rica es un problema resuelto, ya que la tenemos abundante, de buena calidad y a bajo precio.

Todo es según el color del cristal con que se mira, como dijo el poeta. Don Ricardo ve las cosas con ojos de ganadero y le parece bajo el precio de la leche porque quisiera que sus vacas le diesen mayor rendimiento. Y el pueblo consumidor, que no encuentra en su presupuesto presupuesto la posibilidad de adquirir la cantidad mínima de leche que recomiendan los dietistas, piensa de otro modo. Piensa que la leche en Costa Rica es cara, precisamente por ser escasa.

Quién tenga razón, puede colegirse del hecho de que en Nicaragua la leche vale sólo la quinta parte; de que en Managua se vende a cuarenta céntimos el galón, que aquí pagamos cinco veces más caro.

Miga.—La miga a que hice referencia en la «chispa» anterior consiste en que el punto de vista de don Ricardo es en cierta manera sintomático del lamentable espíritu que ha venido rigiendo nuestra organización económica y que da a nuestra democracia claros matices plutocráticos u oligárquicos. El lucro de los menos se antepone al bienestar de los más. Se restringe deliberadamente la producción para mantener los precios a niveles altos. Así el grupo oligárquico robustece su poder económico en la medida en que el pueblo sufre estrecheces y privaciones. Así el ganadero engorda sus bolsillos, mientras el pueblo se desnutra y enflaquece. Y, en una democracia verdadera, en una organización racional y cristiana, no debe ser así, sino cabalmente al revés: debe buscarse el bienestar de los más, aun a costa de la merma en los beneficios de los menos. Debe aumentarse la producción de los artículos necesarios para la vida,

Hace algunos días un periódico de esta capital dió la voz de alarma porque la pequeña propiedad va desapareciendo a pasos precipitados en Costa Rica. La advertencia es grave y harto justificada por los hechos que a diario se registran. Sin embargo, el problema no ha merecido la atención de la opinión pública ni se han exteriorizado sus reales dimensiones.

Es innegable que la pequeña propiedad costarricense va siendo atada al trer de la grande por medios evidentemente ilícitos como contrarios que son al sagrado Derecho natural. Manos rapantes de usura o de injusticia acerada van consumando esta obra al amparo muchas veces de la interpretación forzada de nuestras leyes. Si a este movimiento no se pone pronto remedio hay lugar para los más fundados temores. El progreso material y social de una república depende en sus tres cuartas partes de la recta interpretación que se dé al mandato natural de que las cosas han de servir a todos los hombres o a la mayor parte posible de ellos. Ahora bien, la pequeña propiedad es la más acertada obediencia a esa ley natural. Ella cumple magníficamente con el doble carácter que posee la propiedad privada, a saber, el individual y el social. Por el primero sirve a quien la posee: Tener algo suyo, algo de lo que pueda disponer, proyecta en los ánimos humanos el amor al trabajo, aviva el ingenio, satisface el alma en sus justos deseos de creación, y es siempre fecunda de iniciativas. Por el segundo, esto es, por su función social, en cuanto sirve a la comunidad, la pequeña propiedad, merced a los impulsos individuales de su carácter individual, la nación crece en sus riquezas, en sus posibilidades materiales y en fortaleza de su contextura interior. La nación es fruto de la cooperación de todos sus ciudadanos, respetados en su personalidad y en sus iniciativas.

Pero cuando la vida social de un país sufre la merma y el cercenamiento de la división de la propiedad de sus habitantes, cuando éstos ven un día y otro cómo el fruto de sus encallecidas manos, su propiedad, amasada fatigosamente con el sudor y los afanes honrados quizá de varias generaciones, cae de un sólo golpe en las manos de los más fuertes, de los más astutos y de los socialmente más estériles, entonces ha sonado la hora de enfrentarse con un gran enemigo: El capitalismo absorbente y monopolizador. Y de aquí al socialismo media un solo paso. Cuando en una república hay pocos que poseen mucho y hay muchos que no poseen nada si no es sus ociosos brazos cuyo valor se deprecia calculadamente para cotizarlos a merced del que posee, la revolución social toca a sus puertas. El socialismo o el comunismo, que para el caso son lo mismo, tendrán un magnífico pretexto para actuar e imponer sus doctrinas sociales y... otras que no son puramente sociales. Por otro lado, y desde el punto de vista psicológico, el hecho de que la pequeña propiedad desaparezca y vaya a dar en las manos capitalistas, se diferencia poco del socialismo que pone todos los medios y fuentes de producción en manos del Estado. Qué le puede importar al desheredado que el suelo que trabaja pertenezca al Estado o a un señor inmensamente rico? Nada, desde el punto y hora de que él no tiene un puñado de propiedad ni esperanzas de alcanzarlo!

Existe todavía otro peligro: La experiencia nos enseña que para la libre determinación de nuestros actos cívicos, necesitamos previamente cierta independencia económica. Si nuestra existencia depende de otro, éste determinará nuestras prerrogativas que por la soberana Constitución se nos otorgan. Si así es, nos parece más que puesto en razón el que creamos que, desaparecida la libre voluntad individual, los que la mangonean por medio del sistema del salario quiten y pongan lo que a sus personalísimos intereses convenga. Entonces, cuál será la suerte de nuestras instituciones? Que el lector saque las conclusiones.

En proteger la pequeña propiedad está parte de nuestra salvación. Estas cuestiones deberían preocuparnos más que en husmear si nuestro prójimo es nazista o demócrata. Pero ello cuesta más, es menos divertido y quizá menos remunerador.

Los ejércitos alemanes hacia Atenas

Berlín, 25.—Tropas montañesas alemanas y panzers en estrecha cooperación, continuando su persecución del derrotado enemigo en Grecia, avanzaron más allá de Tebas, de donde el alto comando dice que las tropas británicas fueron batidas cerca de Molos, al este de las Termópilas, haciéndoles centenares de prisioneros y capturándoles 30 cañones. Se informa que los alemanes ocuparon las islas de Thasos, Saos, Lemnos y otras. Tropas de Tesalia desembarcaron en Euboea, ocuparon Chalkis y cruzaron luego por la tierra firme.

a fin de que los precios se pongan al alcance de los pobres. Debe abaratare la leche, aunque los ganaderos logren rentas menos pingües, para que el pueblo se nutra mejor y con menos angustia.

Nacismo.—Mientras abominamos a todo pulmón del nacismo, nos vamos acercando a él de una manera lamentable.

Las pruebas abundan. Punto menos que unánimemente. Pasa a la página Cuatro

Sensacional revelación histórica: Shakespeare es un mito

Bajo el nombre del poeta inglés se ocultaba Francis Bacon, Canciller e hijo de Isabel de Inglaterra.

La Criptografía

Esa frase declaraba que: "Francis Bacon ha utilizado una clave o cifra en sus manuscritos de Wm.—contracción o abreviatura de William—R.". Se ha hecho sobre esa «R» toda clase de hipótesis, que van desde la de un error cometido por el grabador, hasta la de establecer, por relación aritmética y por un sistema matemático de criptografía que «Wm. R.» significa William Shakespeare, aunque también es probable que signifique William Rawley, capellán y secretario de Bacon.

Pero lo importante para nosotros es saber que investigadores norteamericanos e ingleses, puestos sobre aviso, se abocaron a estudiar concienzudamente la obra de Bacon y la de Shakespeare. Y esos sabios no tardaron en descubrir, en una de las primeras piezas de Shakespeare, una palabra que no tenía sentido alguno: "Honorificabilitudinitatibus". Al cabo de pacientes estudios establecieron que la larguísima palabra, la cual sometieron a toda clase de evoluciones, daba siempre la misma respuesta, o, lo que es igual, que constituía el anagrama de «Hi ludi F. Baconis nati tuiti orbi», que significa: «Estas obras de F. Bacon son conservadas para el mundo».

El sistema de Bacon

Bacon había explicado ya, en una de sus obras tituladas "Advancement of alerning, y después en otras "De dignitate et augmenti scientiarum. 1,623", un sistema de criptografía que lleva su nombre. Ese sistema, que todavía hoy emplean muchos espías, consiste, "grosso modo", en disimular un texto secreto en un texto impreso y perfectamente claro.

Con el sistema Bacon, resulta facilísimo disimular un mensaje secreto cualquiera en un texto cualquiera, con sólo dar al impresor las instrucciones necesarias. Es suficiente que el texto del mensaje sea cinco veces más corto que el texto en el cual va a intercalarse, toda vez que, "para formar una letra es necesario un grupo de cinco letras".

La Autobiografía de Bacon

Con esos datos precisos, los investigadores, a los cuales hemos aludido, pusieron manos a la obra. Reunieron primeramente todas las ediciones originales, o solamente de las obras del lord canceller y de Shakespeare, sino también de la mayor parte de los autores conocidos hoy bajo la denominación de "elizabethianos", y una vez en posesión de esas obras empezó el trabajo, prodigioso trabajo como puede fácilmente imaginarse, pues

to que en cuarenta de esos volúmenes, se descubrieron, entretejidos en el texto, pasajes criptográficos que era necesario, no so'amente descifrar, sino clasificar. Después de una labor constante, los sabios lograron por fin establecer un texto. Y ese texto comprendía diez capítulos y un epílogo. Y era la vida de Bacon, por el mismo Bacon, lo que apareció ante los asombrados ojos de los investigadores!

¡Ah!... ¡Qué texto prodigioso, en el cual no se sabía qué admirar más, si las revelaciones asombrosas o su patético estilo!

Recorramos algunos párrafos:

"Mi apellido es Tudor. He escrito esta historia, a pesar de estar constantemente amenazado y espiado, en mi alma y mi conciencia, de que el mundo entero sabrá decir la verdad. Soy el real hijo, aunque sacrificado, de nuestra muy gloriosa reina Elizabeth. Sir Nicholas Bacon no fué más que mi padre adoptivo".

Y he aquí el relato que hace Bacon de su nacimiento:

"La que me trajo al mundo había madurado, en efecto, un proyecto infernal y, en el momento de mi nacimiento y durante los dolores y molestias del alumbramiento, en un insulto a todos los instintos maternales, aquella mujer enloquecida de furor, gritaba:—¡Mátenlo!... Mátenlo!..."

Lady Bacon esperaba también un hijo y suplicó a la reina Elizabeth que le confiase aquél sobre el cual pesaban tan graves amenazas. Y como el hijo de Lady Bacon falleciese instantes después de nacer, se le sustituyó con el otro niño, Francis. Sólo muchos años después le fue revelado este terrible secreto a Francis Bacon. La reina, en uno de aquellos accesos de cólera tan característicos en ella, se precipitó sobre una de las damas de la corte, que se desmayó, Bacon, emocionado, intentó levantar a la infortunada...

«¡Eres mi hijo!»

"¡Eres mi hijo—exclamó iracunda la soberana—pero jamás habrás de dominar ni a Inglaterra ni a tu madre! Anonadado, Francis Bacon corrió a la que creía su madre, y Lady Bacon, le contó llorando, la verdad de la sustitución, revelándole que su padre era el conde de Leicester. La reina habíase casado en secreto con aquel gentilhomme. Tenía poderosas razones para ocultar aquel casamiento. Hija de Enrique VIII y de Ana Bolena, cuyo casamiento no había sido reconocido nunca por Roma, sólo le

NOTICIERO MUNDIAL

El natalicio de Hitler

Berlín.—El Fuehrer Hitler ha celebrado su 52 aniversario de natalicio en el cuartel general suyo. Como primeros le felicitaron, apenas pasada la media noche, los generales colaboradores más íntimos de su cuartel general, como orador de los cuales el jefe del mando Supremo del Ejército, Mariscal general de campo Keitel, le rindió los deseos más sinceros. Su arenga respectiva la concluyó el Mariscal Keitel: El día de hoy, como iniciador de un nuevo año de vida, a todos nosotros nos conviene una grande, profunda y sincera imploración a la Providencia, para que Ella a usted como Fuehrer de Alemania le conserve la salud y la energía, con que hasta ahora ha dirigido el destino del pueblo alemán, y de su ejército. El domingo, a las 11.15 horas descendió el jefe de Alemania de su carro comandancia, para recibir en la plazoleta; frente al mismo, a los comandantes superiores de los diferentes ejércitos y el jefe del mando supremo de las fuerzas armadas. Después de recorrido el frente de un batallón de honor, el mariscal nacional Goering brindó al Fuehrer, desde una tribuna adornada con flores, las congratulaciones de las fuerzas armadas y especialmente de las tropas que actualmente están luchando en el Balcán. La arenga del Mariscal Goering terminó: Nosotros combatiremos al enemigo, donde siempre lo encontremos y esta promesa es el obsequio que el ejército de Alemania brinda a su Fuehrer el día de hoy, como onomástico suyo. El Fuehrer Hitler, mediante un apretón de manos agradeció enseguida las felicitaciones al Mariscal Nacional Goering, al Doctor Raeder y los mariscales generales von Brauchitsch y Gran Almirante, Keitel, terminando esta ceremonia sencilla con los acordes de la popular y simpática Marcha de Badenweil.

Contra Siria o para proteger la gloriosa retirada?

Ankara.—En los círculos políticos de esta capital se supone, que el desembarque de tropas británicas en el puerto de Basra haya sido efectuado, o para respaldar la huida de los ingleses del Egipto, o para ocupar la Siria respectivamente. La primera suposición se basa sobre la opinión de que las posiciones británicas en Egipto se podrán sostener por tiempo determinado, quedando como única línea de repliegue para las fuerzas británicas el camino vía Palestina, el Irak y el Golfo de Persia a la India.

Garantías legales de México a la escuela alemana

México.—Con referencia a ru-

mores que se han suscitado nuevamente en ésta, relativos al cierre de la Escuela Alemana, el Ministro de Instrucción, don Luis Sánchez Pontón ha manifestado, que no existe plan semejante. Añadió el Ministro que, mientras que la Escuela Alemana, en la que desde años se educan también numerosos niños mexicanos, esté cumpliendo con las prescripciones de ley ella estará gozando también de todas las garantías legales.

Antagonismo entre Wavell y el gobierno egipcio.

Beirut.—Una información recibida desde El Cairo hace vislumbrar la posibilidad de una unión de los partidos de oposición en el Egipto, puesto que el Partido Wafd y el Partido Constitucional Independiente acordaron convocar una conferencia, para discutir la situación política interior, creada por la tensión existente entre el Comandante británico, General Wavell y el gobierno egipcio.

El bloqueo en Portugal

Lisboa.—Por fuente fidedigna se ha sabido; que el Embajador británico en ésta, Sir Robert Campbell, ha comunicado al Presidente de Ministros de Portugal, Doctor Salazar, una inminente intensificación del bloqueo económico contra las potencias del Eje, como consecuencia de la cual ya no se extenderían "certificados navales" a favor del Portugal. En los círculos políticos de esta capital se cuenta con una protesta enérgica de parte del Dr. Salazar y se dice, que el Embajador Campbell, ya hace medio mes, había amenazado con una restricción de los certificados navales, amenaza que revocó por las objeciones de Salazar.

Oposición fuerte contra el convoyamiento en Estados Unidos.

Washington.—La lucha que se ha hecho aguda por las revelaciones sobre el empleo de unidades de la flota de Estados Unidos para escoltar transportes de material bélico a Gran Bretaña, respecto a la utilización de la flota para aquel fin, según decires está llevándose entre bastidores con el mayor encarnamiento, moviendo el partido del gobierno todas las pitas, para impedir la restricción de las facultades otorgadas a Mr. Roosevelt en este sentido, mientras que la minoría antiintervencionista con creciente apoyo de la opinión pública parece no menos firmemente decidida a lograr un esclarecimiento de los planes de Mr. Roosevelt por la fuerza. Para el caso de que la resolución del Senador Tobey, encaminada a lograr una prohibición terminante de todo escoltamiento,

Pasa a la Página TRES

Con las armas en la mano y en pleno vigor de su vida cayó el soldado de Cristo

(4º aniversario de la muerte del Excmo. Monseñor Wollgarten)

Mañana lunes 28 de abril, se conmemorará el cuarto aniversario luctuoso del que fue dignísimo Vicario Apostólico de Limón, Mgr. Don Alberto Wollgarten. No podemos pasar por alto esta fecha sin elevar al Altísimo un memento por quien dejó tan magnífica estela en su paso por el mundo. El recuerdo del amigo amable, unido a las circunstancias de su muerte, nos obliga a inclinarnos ante la Voluntad Divina y así, hacemos memoria de las frases del Recordatorio que fue impreso con motivo de su muerte, y que dicen: Adoremus los designios de la Providencia Divina implorando al Señor de las Misericordias piedad por el alma del Ilustre Prelado a quien

Pasa a la Página Cuatro

Nuestros límites con la Hermana República de Panamá

El jueves 24 de abril del corriente año, señala un nuevo mojón de dicha y paz para nuestra querida Costa Rica, con la firma de ambos Presidentes, el de Panamá Excmo. Sr. Arnulfo Arias y el de Costa Rica Excmo. Señor Calderón Guardia, sobre un arreglo preliminar y definitivo, luego de la aprobación de las respectivas Cámaras Legislativas de los dos países hermanos, sobre la añeja y enojosa cuestión de límites. Era preciso que fuesen dos

Presidentes médicos, por que los médicos curan dolencias del cuerpo y del alma; y jóvenes, porque los jóvenes no se paran en chinillas, para llevar a cabo una empresa difícil, aunque se rompa la crisma; pero las crismas presidenciales jóvenes, tienen yelmos de fino acero que las defienden de toda quebradura moral.

¡Y no es poca gloria la de los Excelentísimos Arias y Calderón, haber cimentado la paz fraternal y la alegría de dos pueblos hermanos, con su Convenio Amistoso y zanjamiento de la disputa de límites, simbolizado en el estrecho abrazo que se dieron, en medio Puento del Sixaola, que marca la división natural de ambas queridas naciones.

¡Gracias a Dios!

Acuérdome de que en tiempos pretéritos, en cada verano, se conmovían las gentes sencillas de nuestros pueblos, antes de la demarcación de límites con Nicaragua, con la zozobra de irgentes de armas a Guanacaste, para custodiar nuestros fueros, hasta que por influencia de nuestra hermana mayor la Nación Norteamericana, firmaron el arreglo definitivo en el Valle de Brimón en Guanacaste, nuestro Gran Viejo Presidente don Cleto, y el General Zelaya;... y se acabaron las bullas y alarmas, que hacían llorar a los niños y a las esposas jóvenes en cada verano, con los amagos de guerra.

Así ahora, ticos y panameños, estamos y quedaremos en adelante a partir de un confite; y hasta la excomunión lanzada para los médicos entusiastas y el que esto escribe, por una famosa hojilla suelta, excomunión que nos cerraba las puertas de Panamá, queda ahora relegada a un recuerdo de gresca sin ninguna consecuencia desagradable.

Los ticos iremos a Panamá a casa de nuestros hermanos; y los panameños vendrán a nuestros lares con pleno derecho a sus casas amigas.

Si pudiéramos cambiar el nombre al Sixaola, lo trocaríamos por el nombre de Río de la Fraternidad.

Felicitaciones calurosas a ambos Presidentes de Costa Rica y Panamá, porque corrio occidental,

Pasa a la Página 4



Expresión máxima de mecánica perfecta
Elegancia exquisita que hace del **LONGINES** una joya de categoría excepcional.
Pablo Walter
Joyería
Avenida Central

había sido posible justificar sus derechos a la corona abandonando la religión católica y abrazando la protestante. En su testamento, Enrique VIII había reconocido ilegales sus diversos casamientos. El único válido era, en consecuencia, el primero, con Catalina de Aragón, según dijo el mismo rey antes de morir. Esta declaración justificaba, por consecuencia, las pretensiones de los Stuart a la corona de Inglaterra. Pero éstos eran católicos. Por

otra parte, cuando Elizabeth se casó con el conde de Leicester, éste era ya casado. Su esposa no falleció sino algunos años después, en un accidente. Desterrado a la corte de Francia, Francis Bacon ideó la clave merced a la cual ha podido legarnos sus secretos. Usándola, relata el infortunado amor que sintió por Margarita de Valois, hermana del rey de Francia y esposa del rey Enrique de Navarra....

Concluirá en el próximo N.º.

Cayó Baranda; quemó Cuartel...

(de tiempos viejos)

Hace de esto muchos años. Llevaba Mons. Thiel la Procesión del Santísimo Corpus; y el pueblo fiel, acompañaba con la sincera piedad de aquellos tiempos; llegó la procesión al tercer altar, que había puesto el gran caballero cristiano de inmortal recuerdo, don Nicolás Meza, hombre cuanto cristiano y generoso, valiente y piadoso.

La chiquillada inquieta, entre la cual había muchos de nuestros hombres de hoy serios, intransigentes, médicos, abogados, hombres de política, que en aquellos tiempos andaban, unos descalzos y con las faldas de fuera y la cara sucia, pero gordifloncillos, como buenos comelones, y chiquillos indómitos y desobedientes, a quienes sus *mamás* santiguaban cada día con la «porrita componte» que decía el festivo P. Luis Coloma en «Pequeñeces», su libro de crítica inmortal y agudísima, cuanto mordaz; esa chiquillada inquieta que no obedecía ni a la policía, ni al mismo diablo, se había encajado como moscas de octubre, para ver mejor la procesión, en la lindísima verja regalada por el prócer don Francisco M^a Yglesias, y que circulaba y daba aspecto de grandiosidad al Parque Central. La verja, con los años y las lluvias se había oxidado en la base; y cuando unas señoritas hacían lindos gorgoritos cantando el «O Salutaris», un golpe estruendoso y mil chillidos de la chiquillada, llenó de espanto y confusión a todos los fieles. La verja, con el peso de la chiquillería, cedió y se vino al suelo; y unos cuantos chiquillos se golpearon, pero como eran tantos, los unos sirvieron de almohada a los otros y no hubo los desastres que eran de suponer en tal circunstancia.

Los chiquillos contusos fueron llevados en brazos a sus casas por caballeros generosos; y alguno necesitó atenciones del Hospital por dos o tres días.

La Procesión siguió su curso; y después de la gran ceremonia, el Sr. Thiel se lamentaba inconsolable en su Palacio.

Pocos días después se desató un incendio en la tienda del judío Levkovich, incendio que alarmó a la población, no por el incendio tanto, ya que se sabía en aquel tiempo, que las tiendas y negocios de judíos se quemaban fácilmente por *modos casuales*, pero sin pérdida para los dueños, que las tenían muy bien aseguradas; la alarma era justa, porque las llamas amenazaban al Cuartel Principal, sitio donde ahora está el teatro Raventos; y allí había mucha pólvora y elementos de guerra, que por suerte, por viejos e inútiles, no arderían, como no habían de arder en los campos de batalla, que para nosotros, ti-

cos, son cosa vedada.

Los diarios de aquel tiempo, «La República» y «El Noticiero» se paladearon bien, haciendo comentarios a su sabor y hasta con su *puntilla* de lo inconveniente de esas procesiones, en las cuales sucedían casos tan morrocotudos, como ése de la caída de la baranda del Parque Central.

Eran esos tiempos de fiera turbulencia política. El Rodriguismo, partido Nacional contra el partido oficial que quería imponer el gobierno del General Soto, había logrado el triunfo, porque el General Soto, muy noble y gentilmente, decidió entregar el Poder al Primer Designado, antes que tomar una resolución violenta y sangrienta contra el pueblo amotinado, el 7 de noviembre de 1889. El pueblo estaba contento y satisfecho con la actitud del noble Presidente Lic. don Bernardo Soto; y como el pueblo josefino tiene siempre su chisme de picardía en todas esas circunstancias inventó un estribillo que comenzó a cantarse en las aulas del Colegio de doña Sara Sifuentes, una señora colombiana de gran renombre cultural; estribillo que las chiquillas de aquel tiempo y damas y señoritas de hoy prestigiosas y amabilísimas, cantaban antes de la clase haciendo compás a codazos en los pupitres:

«Cayó baranda, quemó Cuartel; subió Rodríguez, bajó Esquivel...!»

Y seguían con necesidad con ese retintín, hasta que doña Sara entraba y empezaba a dar tirones de mechales a la chiquillería femenina inquieta y maliciosa; y se quedaban todas como en misa, por temor a la mala nota y la *cascareada* de la *mamá* con una vaina de cuchillo raspa dulce.

FILIN

Cuando se barajannúmeros en estas cuestiones de guerra, se piensa en el alto atras que ha dado la humanidad

Editorial Nuestro Dirrío de Guatemala «Nuestro Diario» en un comentario editorial a siete mil millones de dólares autorizados por el Congreso norteamericano para el proyecto del presidente Roosevelt, o sea, como dice «Nuestro Diario»: «destinados virtualmente a la defensa de las democracias amenazadas y que están representadas por la Gran Bretaña, Grecia y la China», ilustra la magnitud de esta suma con el siguiente párrafo: «Sólo un país como los Estados Unidos puede hablar en estos términos; el poder superior del dinero, la palanca poderosa de estos

Los sacerdotes y católicos ante el Club Rotario

DICE UN CONSULTANTE:

Mucho agradeceré a S. R. se sirva indicarme cuál ha de ser la conducta de los sacerdotes y de los católicos respecto de los rotarios clubs.

Recuerdo q' ya por dos veces he dicho algo en estas Consultas sobre este asunto. Muy difícil me sería señalar ahora a Ud. la fecha exacta de los números en donde traté de ellos.

Estamos tratando de reunir en un volumen (o tal vez en dos), la colección completa de las Consultas a que he contestado durante los 24 años que he tenido a mi cargo éata sección de *El Mensajero*. Compre Ud. esta colección en cuanto salga a luz, y podrá fácilmente encontrar lo que dije, en aquellos dos números.

Porque a este fin (es decir para que fácilmente pueda hallarse cualquiera de los asuntos tratados), aunque los diversos asuntos irán publicados sin orden y agrupación de los diversos asuntos, sino en el orden cronológico como fueron saliendo; pero añadido al fin un catálogo o índice por orden de materias, en el cual se citan los números marginales, escritos en el texto, en los cuales se tratan de la materia o asunto que conviene al curioso consultante.

En dicha obra encontrará Ud. que de los *Rotary-clubs* se trata de los números 133 y 515.

En el número 133 se me preguntaba: ¿Es lícito pertenecer al *Rotary-Club*?

Mi contestación venía a parar, después de aducidos los documentos y opiniones referentes a ese asunto, en que, aunque había gran fundamento para sospechar de una institución que *sin dogma ni credo* (así dicen ellos), agita en sus reuniones cuestiones *sociales*, higiénicas, económicas y *morales*; fomenta por otra parte el indiferentismo religioso, y tiene su origen en Norte-América, de donde nos han venido solapadamente tantas y tales calamidades; por ejemplo la llamada: *Asociación Cristiana de Jóvenes*; pero, como no basta la sospecha para condenar, decía yo allí que no me atrevía a decir que fuese ilícito el pertenecer a dicha Asociación; pero había que andar muy alerta, y no siendo, como no es necesario pertenecer, mejor era abstenerse.

En el n° marginal 515 hallará Ud. que se me preguntaba:

¿Es cierto que la Iglesia condena la sociedad de los Rotarios?

A lo cual contestaba yo que, aunque muchos Obispos en particular el Cardenal Arzobispo de Toledo, condenaba al *Rotary-Club*, insistiendo después en la condenación; la Santa Sede no había pronunciado sentencia alguna condenatoria; pero que la Sagrada Congregación Consistorial (es decir la Santa Sede) declaró el 4 de febrero de 1929:

Que no deben los Ordinarios permitir que los clérigos ingresen en las modernas sociedades llamadas «*Rotary-Club*», ni que concurren a sus reuniones.

De este compendio de lo que ya dije en los números que le he dictado del futuro libro, podrá ya Ud. deducir; señor *Consultante*, la contestación a su doble pregunta. Los sacerdotes deben abstenerse completamente de ingresar en el *Rotary Club* y de asistir a sus reuniones. En cuanto a los católicos todos, la prohibición impuesta por la Iglesia a los clérigos y las demás razones arriba expuestas, deben ponerles en guardia y hacer que se abstengan de fomentar esa tan sospechosa asociación sin que debamos, por eso, juzgar que pecan los que a ella pertenecen, mientras la Iglesia no la condene.

ANTONIO VILADEVALL, S. I.

tiempos que mueve todos los sucesos está indudablemente en manos de los Estados Unidos.

Esta suma de siete mil millones de dólares puede comprenderse en magnitud, con el siguiente ejemplo, de una sencillez meridiana. El valor del presupuesto que el Ejecutivo acaba de enviar a la Asamblea Legislativa, presupuesto que comprenden los sueldos de todos los empleados, gastos establecidos y previstos y amortización de la deuda pública, llega más o menos a diez millones de quetzales. Si los Estados Unidos, en vez de dedicar los siete mil millones de dólares a la defensa de las democracias, los destinara a nuestro país, Guatemala podría tener cubierto su presupuesto durante setecientos años. ¡Siete siglos

Cocktail de noticias Internacionales

Ciudades millonarias

Según revela la revista «Wirtschaft und Statistik» hay en el mundo 38 ciudades de más de un millón de habitantes. 15 de ellas están situadas en Europa, entre ellas 4 en territorio alemán (Berlín, Viena, Hamburgo y Varsovia).

Sorprendente es el número de estas grandes ciudades en Extremo Oriente; en China hay 5 de ellas y en el Japón 4, mientras que en Inglaterra hay sólo tres y en Francia 1. Tampoco los Estados Unidos tienen más ciudades millonarias

que China, y en Africa existe una (El Cairo), mientras que en Australia pertenecen a esta categoría 2, es decir, Sidney y Melbourne. La ciudad más grande es New York, que incluyendo Brooklyn cuenta 11 millones de habitantes, mientras que Londres y sus barrios de extramuros cuentan «solamente» 8.7 millones. Les siguen luego Tokio con 6.5, París con 4.9 y Berlín con 4.3 millones.

Hawai, nuevo Estado de la Unión

Simultáneamente con las recientes elecciones presidenciales en Norte América se llevó a cabo un plebiscito en Hawai, para verificar si dicha isla estaba dispuesta a ingresar en calidad de 49° Estado independiente en la Unión. Como era de esperar, el resultado del plebiscito fué favorable, con lo que por primera vez entra en la Unión un Estado situado fuera del territorio Norteamericano propiamente dicho. La última reina del Hawai antiguo fué derrocada en 1893 por una revolución, proclamándose la República independiente. Primer Presidente del Estado fué el norteamericano Dole, hijo de un misionero americano, con lo que la influencia de la Unión, ya de suyo grande, se afianzó aún. En la primavera 1897 se proclamó la soberanía estadounidense sobre la isla y en 1900 se la convirtió en territorio, para concederle ahora la autonomía de Estado federal.

Concurso de belleza vacuna

Sobre gustos no hay nada escrito, pero el malo de los yanquis es proverbial. Prueba al canto: una exposición de vacunos que recientemente tuvo lugar en el Estado de Oklahoma. Los novillos y las vacas expuestas en dicho certamen aparecieron ante los jueces con ojeras artificiales, pestañas embadurnadas al rimmel, labios pintados de rouge, pezuñas lustradas e incluso con sombreros, cintitas en los cuernos y... pantalones de encaje en las patas. El ejemplar más joven de la exposición, un ternero, apareció en el redondel en un coche para bebés. Muy chistoso, considerarán los yanquis. Los ganaderos de aquí tienen otra idea de la belleza de los mismos y considerarían una herejía presentar un magnífico toro Pardo Suizo o Nelor hecho una bataclana.

«Señor Colega...»

En los combates de la guerra de liberación alemana, a principios del siglo XIX, cumplieron proezas legendarias de heroísmo los miembros del cuerpo Schill, que entraron en la historia germana como hijos dilectos de la patria por la cual se sacrificaron. Su comandante, patriota fanático, era un hombre muy serio. Pero no carecía tampoco de arre-

Echa la simiente

(Para «La Epoca»)

Abre el surco sembrador, echa la simiente... y dame a besar tu mano, tu mano bendita.

Tu labor empieza noble sembrador, la tierra en tí espera con ansia infulta

Abre el surco... rasga con vigor su vientre, cánticos de paz tus manos encienden.

Paz santa y sublime, fuerza prodigiosa, caricia en el nido dulzura en las cosas. echa la simiente

En la recia encina de tupida fronda, fundiendo en ideales emociones hondas.

En el bucy amigo que al par del labriego, bendice en sudores ocultas promesas.

¿No es la semillita sabia en su humildad? Sus promesas—vida—Dios en su bondad.

Abre el surco sembrador Ejércitos, de árboles nos darán abrigo, ni en regia vivienda ni en humilde asilo.

Contempla los campos que ayer tú sembraste... bendicen tu nombre en la flor que se abre para dar su luz, cuajando en su seno la dorada mies.

En el pajarillo que con trinos graba la oración del árbol, bálsamo en la Cruz.

Abre el surco sembrador, echa la simiente y dame a besar tu mano, tu mano bendita.

Esperanza Herrán v. de Vargas Tres Ríos.—Arl, 1941.

La Guerra

A un joven ángel de alto rango, habiendo sido enviado en misión aquí abajo por primera vez, diéronle por guía un viejo genio.

Llegaron ambos cerniéndose sobre los mares de la Martinica, precisamente el día en que se daba una batalla encarnizada entre las flotas de Rodney y de Grasse. Cuando al través de las nubes de humo vió el fuego de los cañones, las cubiertas llenas de miembros mutilados, los cuerpos muertos o moribundos, los navíos zozobrando, incendiándose o volando en el aire, y en medio de esa escena de miseria y destrucción el resto de las tripulaciones que enfurecidas se degollaban entre sí.

—¡Necio, atolondrado,—dijo colérico a su guía,—no sabéis lo que hacéis! ¡Os encargáis de conducirme a la Tierra y me traéis al infierno!

Pasa a la Página Cuatro

Suscríbase La Epoca

Nuestros límites.

Viene de la **Página DOS**
 mo excelentes médicos y entusiastas jóvenes, de corazones robustos y generosos, han dirimido esa vieja querrela que no se compadecía con el noble espíritu de países hermanos en la **Gentil América Hispana.**
Prbo. Rosendo J. Valenciano.

Cocktail de noti ...

Pasa a la **página TRES**
 batos de buen humor. Cierta vez cayeron en sus manos dos espléndidos caballos destinados a Napoleón. El emperador, al enterarse de la nueva, tuvo un acceso de furia, repuesto del cual escribió una carta a su contrincante: «Señor bandolero: Si me devuelve usted los dos caballos le pagaré 500 taler prusianos. Fdo. Bonaparte». A lo que respondió von Schill: «Estimado señor colega. Siento no poder corresponder a sus deseos. Pero le hago una propuesta. Devuelva usted a Prusia los cuatro caballos de la cuadrilla de la Puerta de Brandenburgo, robados por sus brigantes, y tendrá de vuelta los dos corceles Fdo. von Schill.»

Señor General!...

Todos conocemos, o conocíamos a Adele Sandrock, la gran anciana característica de la cinematografía alemana, cuya voz de bajo le daba una personalidad de masculinidad dominadora inconfundible. Uaa anécdota de ella—veráz, para más señas. Adele advierte a la entrada de una iglesia a un limosnero ciego. Le dá un marco, y le dice: "Tenga usted, buen hombre". A lo que el ciego toma postura de firme y responde: "Muchísimas gracias, mi general!"

La Alegría de Vivir con BUENA SALUD!



Para sentirse bien y lucir bien—saludable, fuerte y optimista—Ud. tiene en el **Tónico Bayer** una ayuda formidable. Gracias a su fórmula moderna y completa, el **Tónico Bayer** contribuye positivamente a estimular el apetito y la nutrición, a enriquecer la sangre y a fortificar todo el organismo. **Tonifíquese con el Tónico Bayer!**

CONTIENE Vitaminas, Extracto de Hígado, Calcio, Fósforo, Sales Minerales, etc.

BAYER

TÓNICO BAYER
 enriquece la sangre fortifica el organismo

Servicios religiosos

Del Domingo 27 al Sábado 3 de Mayo de 1941
 Domingo 27.—4° Domingo.—Misas a las 5, 6, 7½ (cantada) y 10 horas.
 14 hs. Capítulo de Terциarias.
 16 hs. Capítulo de Terциarios.
 18½ hs. Conferencia de San Vicente de Paúl.
 19 hs. Rosario, Procesión y Bendición del Santísimo.
 Lunes 28.—7 hs. Misa fúnebre con Revestidos por la finada Carmen v. de Marrero.
 Martes 29.—7 hs. Misa fúnebre con Revestidos por la fida. María Solano Mena.
 Miércoles 30.—7 hs. Misa rezada por la finada Jacinta de Vargas.
 Mayo 1°.—5½ hs. Misa a la Inmaculada. Lola y Alicia Chaves M.
 8 hs. Misa con Revestidos, 2 voces, 2 instrumentos y luto por la finada Alberta Sagreda.
 Viernes 2.—Primer Viernes.—5½ hs. Misa a la Inmaculada, Intencs, Padre Valenciano.
 7 hs. Procesión y Misa del Apostolado.
 14 hs. Reunión del Apostolado.
 Sábado 3.—5½ hs. Misa a la Inmaculada. Hortencias de Muñoz y Noemi de Castro
 7 hs. Procesión y Misa de las Hijas de María.

Próximo domingo habrá rifas
 La rifa de ₡ 20 00 salió favorecido el N° 55 de Dolores García, del Coro de Luisa de Cardos.

Noticiero Mun...

Viene de la **Pag. 2**
 fuera anulada por el gobierno, los círculos de la oposición están proyectando la presentación de una resolución de compromiso; elaborada por el Senador Nye, por la cual se sujetaría el empleo de la flota norteamericana para escoltas, al fallo del Senado. Mr. Nye declaró sobre este particular, que la Casa Blanca no podría hacer objeciones en este sentido, si ella verdaderamente estuviera dispuesta a no poner en peligro vida americana alguna. A la vez sometió el Senador Nye la política de los Estados Unidos con relación a Yugoslavia a acerbá crítica, diciendo q' aquella acción confiaba en las promesas norteamericanas había cometido suicidio, no obstante de que todo el mundo había sabido, que tales promesas eran irrealizables, y añadiendo que dichas promesas fueras manifestamente habían menoscabado el prestigio internacional americano.

LA GUERRA

Viene de la **Pag. TRES**
 —No—replicó el guía—no me he equivocado; estamos realmente sobre la Tierra, y son hombres lo que veís. Jamás se tratan los diablos unos a otros de una manera tan bárbara: de una manera tan bárbara: de una manera más juicio y más de lo que los hombres llamam humanidad.

De Ariel. Benjamin Franklin

Se compran trapos viejos limpios

Hoy se inaguran los trabajos de la Escuela de Artes y Oficios

LA JUNTA EDIFICADORA DE LA ESCUELA DE ARTES Y OFICIOS

Tiene el gusto de invitar a Ud. y familia a los actos de inauguración de los trabajos de construcción, que habrán de celebrarse el domingo 27 de los corrientes a las 4 p. m., en el terreno de la Escuela de Artes y Oficios, sito en la manzana Este del Oratorio Festivo.

Presbo. José Turcios
 Virgilio Calvo B. Aurelio Esquivel
 Rafael Yglesias B. Martín Quirós B.
 San José, C. R., abril 1941

CON LAS ARMAS EN LA MANO...

Viene de la **Página DOS**
 aplicamos las palabras que dijo de sí el Apóstol de las Gentes: *Combatido he con valor; he concluido la carrera; he guardado la fe. Nada me resta sino aguardar la corona de justicia que me está reservada y que me dará el Señor en aquel día como justo Juez*
 Para terminar esta nota necrológica, elevamos nuestro espíritu a la Altura para implorar por el alma de Monseñor, diciendo: *Descanse en paz y goce de Dios el alma del Pastor de almas.*

Pida BAVARIA GOLD



.....y le darán CERVEZA

La Novela de la Obrera UN DIA DE FIESTA

“Al ver a esa guapa dama en la calle, pensó, ¿quién sospecharía que acaba de salir de semejante tienda de ropavejero?”
 Después, dirigiéndose a Fanny cuyo pecho estaba todavía agitado por los sollozos, le dijo:
 —Ven, hija mía, no quiero que estés aquí sola.
 —Ven, le repetía Teresa al oído, ven, jgáremos con Minona. Vuelta a su casa, Germana se apresuró a darala niña un vaso de agua de azahar, y después, diviso por la puerta entreabierta la silueta de Voltaire, que se había quedado sin saber qué hacerse en el corredor, le dijo:
 —Entra, amigo mío, y ven a contarme cómo es que te has quedado solo en la casa.
 Por su parte, Teresa mostraba a Fanny las gracias y gentilezas del gato, le enseñaba sus libros llenos de grabados y las pequeñas labores que empezaba a hacer.
 —Féllz eres, decía Fanny; tú que aprendes un oficio; a mí no me enseñan nada; mi hermana dice que tengo la cabeza demasiado dura y que sólo soy buena para fregar los platos.
 —Tu hermana tiene un oficio ¿verdad?
 —Oh, sí, y bueno! esabanique- ra. Yo quisiera serlo también, sólo que Amelia no tiene paciencia para enseñarme. Si embargo, prefiero que no la tenga, añadió la pequeña con gran filosofía cada vez que prueba de enseñarme me da de puñetazos en la cabeza, porque no lo hago enseguida tan bien como ella.
 Mientras las niñas compartían sus confidencias, Voltaire contaba a Germana que se había escondido al partir su familia, para no tener que acompañarlos.
 —¡A tí no te gusta el campo! exclamó la joven asombrada.
 Desde que vivía entre ellos, la señorita de Orchamps había podido apreciar el entusiasta amor de los obreros parisienses por las excursiones campestres. Había sido testigo todos los domingos de esos éxitos de familias enteras hacia el Pré Saint-Gervais, Bigoinet, Lilas, Reincy, y hasta contentarse, para evitar los gastos de locomoción, con ir a los glaciais de las fortificaciones, en la proximidad de alguna taberna o cantina donde se encuentra cerveza, vino y un ración bajo un empujado que soporta una mezuquina y polvorienta hojarasca.
 Los había visto volver por la noche cansados, molidos, el peque-

Chispas...

Viene de la **Primera Página**

mente se ha declarado «subversiva» una publicación con visos de apócrifa que, a todo tirar, no pasaría de ser tonta e irrespetuosa. Y se ha hecho una especie de tempestad en este triste vaso de agua. Apenas podría el incidente haber causado mayor revuelo en Italia o Alemania.

Los diarios están llenos de noticias de esta figura, netamente «totalitaria»: Fulano se halla en la cárcel

Ofrecimiento



PARA EL JUEVES SACERDOTAL 1º DE MAYO

«Oh Jesucristo, Salvador Divino, Vos que habéis confiado a los Sacerdotes, que son vuestros representantes, la aplicación de la obra de la Redención y de la Salvación del mundo: por medio de María, Vuestra Santísima Madre, os ofrezco para la santificación de vuestro Sacerdotes y aspirantes al sacerdocio, todo este día, todas mis oraciones, mis trabajos, mis alegrías, mis sacrificios y ofrecimientos.
 Dadnos: Señor, Sacerdotes verdaderamente santos que inflamados con tu Divino Amor, sólo procuren vuestra mayor gloria.»

ño montado a hombros del padre y los demás arrastrándose penosamente cogidos a las faldas maternales; pero todos felices y saturados de la ilusión de haber gozado de las bellezas naturales.
 Por lo tanto, su sorpresa, ya grande al saber que Voltaire se había escondido por no ir al paseo dominguero, se aumentó cuando al preguntar al muchacho: ¿Es decir, que no te gusta el campo? contestó él con singular energía: —¡El campo! ¡lo detesto!
 Un poco inquieto por la desaprobación que le pareció leer en los ojos de Germana, Voltaire se apresuró a añadir:
 —No me lleve usted a mal que la hable francamente, sor Rosalía. Ud. no sale nunca los domingos y quizá no sepa usted del campo más que lo que dicen los libros o lo que se ve en las estampas. Pero si viniera usted a pasear al rededor de las fortificaciones por una carretera llena de carruajes y bicicletas, sin poder sentarse más que sobre un césped pelado, a la sombra de un árbol despojado de sus hojas por los transeuntes; si en lugar del olor de las flores no sintiera usted más que el de los fritos; si usted oyera los gritos de los niños que no quieren andar; si viera reñir a los borrachos, rodar por el suelo y quedar dormidos en el sitio en que caen, no la asombraría a usted que le tenga odio al campo! Mamá dice siempre que soy orgulloso como un p'facipe... yo no sé si es verdad eso; pero aunque me he criado entre esas cosas, no puedo soportarlas; me gusta más quedarme aquí con mis libros en las cuales hallo lo que me gustaría.
 —¿Y qué te gustaría a tí, amigo mío?, le preguntó Germana, que se interesaba por aquel espíritu verdaderamente original y espontáneo.

por distribuir propaganda nacista. A Zutano se le decomisaron hojas alemanistas y se le llevó a presidio. Perengano será gravemente castigado por censurar a las democracias. Etc etc.

Exactamente lo mismo que pasará en Italia, en Alemania o en Rusia, que, al menos, no se dicen regímenes de opinión libre.

Torquemada.— Que los agentes de policía, más o menos ignorantes e inclinados a la arbitrariedad, den lugar a esas noticias, es cosa perfectamente explicable; pero que el Consejo y el Rector de nuestra recién nacida Universidad hagan otro tanto, parece un poco difícil de creer.

Es cierto, sin embargo. Empeorando a Torquemada, aun al Torquemada ya empeorado por las novelas el Rector de la Universidad comunica a los Directores de las Facultades un acuerdo del Consejo Universitario en el sentido de que se castigará con la destitución «la propaganda del profesor en cátedra o fuera de ella que sea contraria al sistema democrático que rige en el país y que orienta las actividades del Gobierno de Costa Rica», mas no las del propio Consejo Universitario, ya que ese acuerdo es de lo más «totalitario» y antidemocrático que puede imaginarse.

El profesor, pues, que en la cátedra o fuera de ella diga que la democracia, en su contenido doctrinal, incluye proposiciones que han salido condenadas por la autoridad suprema de la Iglesia y que la recta razón condena igualmente; el profesor que diga que bajo el nombre de democracia ha habido y hay en el mundo regímenes que son una abominación y una vergüenza; el profesor que diga que la historia de la democrática Inglaterra es una cadena de rapiñas, violencias y usurpaciones o que en la formación de los actuales Estados Unidos presidió un «racismo» sanguinario y bestial, que despiadadamente segó la vida de los dueños de las tierras hasta extinguir sus razas; el profesor que diga que la democracia norteamericana ha sido y continúa siendo el enemigo y el peligro para los pueblos hispanos del Continente; el profesor que diga que Roosevelt no es un santo bendito y que Musolini no es el mismísimo demonio, será destituido por este nuevo Torquemada que se excede, no en el celo por la verdad católica, como el primitivo, sino el celo por la democracia, que más que todo ha sido una engañifa y una farsa.

Todos los profesores que piensen con la cabeza y tengan el alma en su almarío debían proponer su renuncia, o ponerse en plan de ser destituidos.

C. G. C